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По итогам января предпочтение в социалистическом 

соревновании по «Томлеспрому» отдано малой разделоч
ной бригаде Ю. П. Покровского из Аргат-Юльского ЛПХ.
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На 236 процентсэ выпол
нен план по производству 
деловой древесины, процент 
ее выхода составил 95 при 
намеченном 88, повышена 
товарность продукции. За 
первое место коллектив 
удостоен почетной грамоты

«Томлеопрома» и обкома от
раслевого профсоюза, а 
также премии в сто рублей.

Пока самый высокий по
казатель на разделке у ар- 
гат-юльских лесозаготовите
лей и в феврале. Вперед, 
правда, вышла другая'

бригада — М. И, Зайшло- 
го, но... соперничество не 
окончено. Ясно одно; раз
вернув его, коллективы ~  
даже так называемые «.ма
лые» — способны показать 
поистине богатырские ре
зультаты. Во многом благо
даря этому двухнедельное 
задание по леспромхозу пе
рекрыто на 18,1 процента— 
лучшее достижение по 
«Трмлеспрому». Аргат- 
юльцы за полмесяца выра-' 
ботали 15,7 тысячи кубо
метров делового кряжа.

Н. ПЕТРОВ.
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■III Я КРИТИЧЕСКИЙ РЕПОРТАЖ

Собрались в  ЦОПРе Володинского молочного комп
лекса. Не было привычной трибуны, президиума. Все 
разместились за накрытыми столами, заставленными 
пирожными, тортами, «фирменным» володннскнм гуля
шом. Попыхивали самовары...

К
•АК И ПОЛОЖЕНО, 
разговор начала пре- 

‘ зидент клуба Вален- 
«!■ тина Александровна Кор- 

мушкина:
— Важно проанализиро

вать сегодня прошлогодние 
итоги, но еще важнее— опре
делить задачи на будущее.

Это сразу настроило на 
деловой лад. Государствен
ный инспектор по закупкам 
Кривошеинского РАНО 
Л. А. Мельникова напомни
ла, что еще год назад трех
тысячный рубеж «покорил
ся» лишь коллективам 
восьми молочных ферм, а 
теперь число таковых удво
илось. Только животново
дам Новокривошеинского 
комплекса и Елизарьевской 
фермы предстоит подняться 
до их уровня, во всяком 
случае, по 2,900 килограм
мов молока на фуражную 
корову они в прошло.м году 
сумели получить.

Год назад было четыр
надцать мастеров машинно
го доения, получивших по 
3.500 килограммов молока 
на норову. Сейчас их уже ' 
двадцать шесть. А  семеро 
доярок сумели даже прев
зойти четырехтькячную от
метку. В целом по району 
выше стало качество сда
ваемого молока, хотя не 
везде жирность равна ба
зисной.

О том, как важен этот 
показатель, сказал дирек
тор совхоза «Володинский» 
П. В. Сергун:

— Совсем вроде бы пу
стяк— недотянули до базис
ных требований (0,07 про
цента), а в денежном выра
жении потеряли на этом...

. два жилых дома! Представ- 
«к ляете?.. Вот уже несколько 

лет подряд мы не выполня
ем планов заготовки сочных 
кормов. Есть целесообраз
ность создать специализиро
ванную бригаду. А сено? 
Неплохое научились заго
тавливать по новой тех
нологии, но до сих пор не 
умеем хранить его.

Директор подробно оста
навливался на недостатках, 
хотя именно володинцы по
лучили самые высокие на
дои. Он, например, заост
рил внимание собравшихся 
на пестроте в результатах:

— Вы только вникните, 
что получается. В одной и 
той же бригаде — такие

разные результаты. Есть 
мастера, получившие более 
4 тысяч килограммов мо
лока на корову, а рядом — 
те, которые едва «перевали
ли» за две тысячи!.. 
Вот тут, я считаю, членам 
нашего уважаемого клуба— 
обширное поле деятельно
сти.

Мысль эту подхватила 
бригадир Малиновской .мо
лочной фермы Т. А. Сондор:

— Коллектив наш ставил 
перед собой задачу: всей
фермой дать на фуражную 
корову не менее 3.500 кило
граммов; А  добились ус
пеха только доярки нового 
двора... Когда вдумываешь
ся, точно видишь: возмож-
ность-то работать лучше 
есть, просто не все полез
ное идет в дело.

Внимательно слушали вы
ступление А. И. Гуммера, 
мастера машинного доения 
Петровской молочной фер
мы. Он хоть и занят этим 
делом всего второй год, но 

, успел многое безошибочно 
подметить, глубоко проду
мать. Молоко, по его мне
нию, нужно брать именно 
зимой, потому что в это 
время положение более ста
бильно, кормов достаточно, 
а летом, как всем известно, 
«то пастбища голые, то во
допой плохой, то зеленой 
подкормки не подвезли во
время».

— Когда я начинал ра
ботать, очень мешал мас
совый растел, который при
ходился в основном на 
март и апрель. Было неимо- 
мерно трудно ухаживать за 
большим количеством телят, 
а доить коров приходилось 
трижды в день. Хоть с фер
мы совсем не уходи,.. Те
перь сумел добиться, что 
ежемесячно в группе те
лятся по 4 — 5 коров. Ни 
толкучки, ни горячки преж
ней нет. В общем, понял я 
на собственном опыте; хо
роший результат сам по се
бе не придет.

С различных точек зре- 
кия, но одинаково заинте
ресованно говорили о делах 
сиюминутных и перспектив
ных мастер машинного дое
ния третьей бригады Воло
динского комплекса Н. Н. 
Губина, главный зоотехник 
совхоза «Кедровый» А. П.

Каждую неделю февраля 
мы получаем на почти сто 
писем больше, чем за та
кой же промежуток времени 
в январе. Количество чита- 
тельских корреспонденций 
возросло, на наш взгляд, 
из-за двух событий — пред
выборных собраний по об
суждению кандидатов в на
родные депутаты СССР, вы
двинутых трудящимися на
шей области, и проходив
шей 16— 17 февраля в 
Томске Всесоюзной научно- 
практической конференция 
«Производство к использо
вание кормового белка: со
стояние и перспектива». 
Почта На эти темы — самая 
насыщенная и, пожалуй, са
мая эмоциональная. По ней 
в редакции формируются 
специальные подборки, 
часть писе.м уже опублико
вана.

Заметно увеличилось ко
личество писем от жителей 
сельской местности. Что 
сегодня особенно беспокоит 
селян? Главная тема мно
гих писем — возрождение 
старых заброшенных дере
вень, н. Колпаков из села

На прошлой неделе редакция получила 
268 писем и 70 ответоа на критические вы
ступления газеты и неопубликованные 
письма.

Мельникова Шегарскогб рай
она вспоминает семидесятые 
годы, когда он работал 
председателем Шегарского 
райпотребсоюза. В то время 
местная заготконтора заку
пала у населения по 800 
тонн мяса в убойном весе. 
Закупочная цена на мясо 
говядины первой категории 
была 1 рубль 10 копеек, а 
второй — 90 копеек. «Села 
и деревеньки, — пишет 
Н. Колпаков, — «кишели» 
скотом. Крупный скот, ов
цы и свиньи по утрам за
полняли улицы— пройти бы
ло невозможно. По 6— 7 
миллионов штук яиц заку
пали у населения ежегодно 
для горожан. И мясо, и . яй
ца по качеству были намно
го лучше, че.м сейчас. Се
нокосных , и пастбищных 
5тодий хватало всем. Сеяли 
гречиху, зернобобовые. И 
так каждый район». Что

беспокоит автора письма? 
Не может он согласиться с 
тем, что колхозы и совхозы 
ведут сейчас посевы рядом 
с селами, отняв тем самым 
у своих же жителей выпа
сы, загоны, сенокосные 
угодья. И урожай получают 
не за счет качества обра
ботки земли, а за счет рас
ширения посевных площа
дей. «Об этом все знают,— 
заключает автор,— но поло
жение не поправляют». И 
предлагает направить
средства на восстановление 
сел — «тогда и мясом мож
но завалиться».

Горечью и болью прони
зано письмо Ф. Ф. Лихто- 
ровича из Колпашёвского 
района, где, как он пишет, 
по всему побережью Оби 
бесчетное количество за
брошенных деревень с пре
красными приусадебными 
участками и прилегающими

Штыкин, главный ветери
нарный врач района В. Н. 
Мазур. Обнажились причи
ны просчетов, становились 
наглядными возможности 
избегать их.

В заключение официаль
ной части первый секре
тарь райкома партии Н. А. 
Солтаганов сказал:

— Стабильный рост про
дуктивности, постоянно раз
вивающаяся кормовая база, 
повышающееся мастерство 

животноводов, перестройка 
сознания — все это позво
ляет коллективу володинцев 
бороться теперь за получе
ние 3.800 килограммов .мо
лока на фуражную коров\. 
Это — достойная цель. Она 
же должна стать путеводной 
для всего района.

♦  *  *

П РИ ОРГАНИЗАЦИИ 
клуб «3.500» состо
ял из 23 членов, из 

них 18 мастеров машинно
го доения. За год произо
шли изменения. Выбыли во- 
лодинские животноводы 
Н. П. Грицай, М. Ф. Тимо
феева, Ф. Н. Еремина, 
Ё. Н. Шавко, 3. А. Синель
никова: не работают больше 
доярками. Зато новыми чле
нами клуба стали Н. М. 
Волынская из Володина, 
А. В. Дроздова, В. Л. Ак- 
ман, А. В. Толкачева из 
Малиновки. А. И. Гуммер, 
Г. М. Левашова, А. Г. Ан
дреева из совхоза «Петров
ский», в полном составе — 
звено В. Л. Никифорова из 
Иштана и звено Л. А. Бу
заевой, что на Никольской 
ферме.

Были и бурные аплодис
менты — по очень хороше
му поводу: животновода.м
вручались заслуженные на
грады. Памятный приз - -  
хрустальную вазу — пол\- 
чила большая мастерица 
своего дела, доярка Воло 
динского комплекса Н. А. 
Ежова, надоившая в про
шлом году на фуражную 
корову по 4.501' килогра.м- 
му молока. Ей же причита
лась и денежная премия в 
700 рублей.

А вот переходящий приз 
клуба —• самовар — принял 
из рук президента руково
дитель арендного звена 
Жуковской фермы Ю. А. 
Крестьянов. В четвертом 
квартале прошлого года 
этот коллектив очень про
дуктивно заявил о себе. На
стало время основательно 
доказать, что аренда — дело 
стоящее.

К. ЛОВАКОВ.
. Кривошеинский район.
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А действительно, почему? 
Не знаете? А вот строители 
могут дать на него вполне 
.однозначный ответ.' Впрочем, 
любому читателю снимки 
Николая Потапова объяснят 
все лучше всяких коммента
риев. Хотя есть категория 
людей, которые видят эго 
все не яа фотографиях, а в 
натуре и все равно ничего 
не понимают.

Что ж, специально для 
работников и руководителей 
треста «Томскпромстрой» 
можно и пояснить.

Перед вами—строительст
во животноводческого ком
плекса в Семилужках. Бу
дущий хозяин — совхоз 
«Красное знамя». Генераль
ный подрядчик... • Неужели 
это тоже придется объяс
нять?

Видимо, придется. Потому 
что СУ-2 треста «Томск
промстрой» постоянно забы
вает о своих основных обя
занностях. А  они, товарищи 
промстроевцы, заключаются 
не в том, чтобы возводить 
стены, как вы до сих пор 
считали, а в том, чтобы вво
дить объекты в эксплуата
цию. Это, конечно, послож
нее, по, согласитесь, без это
го не обойтись.

Итак, перед нами — ком
плекс мясо - молочного на
правления на 800 голов. Ни 
одной коровьей головы здесь 
пока нет, хотя и должны 
были появиться еще не
сколько лет назад. Потому 
что к строительству комп
лекса «Промстрой» присту
пил еще в далеком 1983 го
ду. В 1986 году были вы
даны все средства для 
полного окончания строи
тельства. Не освоили. В 
1987 году выдали еще раз 
Результат тот же. В 1988 
году как навалилилсь... 
Так и опять не ввели. В 
этом году осталось освоить 
405 тысяч рублей. На се
годняшний день освоена уже 
огромная сумма денег. Две 
с половиной тысячи рублей! 
Руками пятерых условно 
осужденных «строителей».

С виду здесь все гото
во, —- показывает на ро
дильное отделение началь
ник комплекса Сергей Евге
ньевич Решетников. — А на 
деле: система кормораздачя 
не работает, система навозо- 
удаления не растает, 
вентиляция не работает, две
ри не открываются... Даль
ше продолжать?

Не надо, Пpoмeтpne.вт^ы

к ним заливными лугами 
растущих душистых трав. 
«На этих лугах, — пишет 
он,— можно прокормить и 
вырастить большие гурты 
крупнбго рогатого скота, 
лошадей. Но кто и когда 
за это возьмется?». Ф. Ф. 
Лихторович предлагает 
«поднять комсомол, как это 
делалось в период всесоюз
ных строек».

А вот другое письмо. 
Обеспокоены судьбой своего 
села Сухоречье Томского 
района жители, по поруче
нию которых в редакцию 
написал управляющий 
Н. А. Риндевич. «Мы обра
щались по всем инстанци
ям,—пишет он, — в райис
полком, в облисполком.' По
следний срок агропромыш
ленный комитет назвал 
1991 год. То есть через три 
года только у нас начнут 
строить животноводческий 
ком'плекс. А, пока время 
идет, самые лучшие земли, 
где есть дороги, отходят 
Воронинскому совхозу, 
центральному его отделе
нию. Так и развалится наша 
деревня. А ее нужно вос
станавливать, во что бы то 
ни стало не дать до конца 
погибнуть». До 1967 года 
деревня Сухоречье и.мела 
дружный' крестьянский кол
лектив, noviH, пасеки, счита
лась центральной усадьбой 
колхоза «40 лет Октяб
ря». После слияния двух 
колхозов в один совхоз де
ревни, которые вхо
дили в состав колхоза 
«40 лет Октября», стали

сами все хорошо знают Или 
нет?

— Все дело в председа
теле комиссии, Германе Ни
колаевиче Сидорове, совхоз
ном специалисте по строи
тельству, — говорил заме
ститель главного инженера 
«Промстроя» В. В. Агафо
нов. — я предлагаю его 
сменить.

Сменили. Теперь комис
сию возглавляет С. Е. Ре
шетников, Только объе:^ ра
бот, не выполненных «Томск- 
промстроем» от этого поче
му-то не уменьшился. И 
людей на объекте не приба
вилось. И двери в помеще
ниях по-прежнему откры
ваются только вместе с ко
сяком. И вентиляционная 
труба, которую, вы видите 
на снимке, не срастается,

И молока, и мяса на сто
лах у томичей тоже не при
бавляется.

Как вы думаете, товари
щи строители, почему?

Почему СМУ-7^ управле
ния «Химстрой»  ̂ ещё два 
года назад ввело точно та
кой же комплекс в соседнем 
совхозе «Воронинский», а 
вы не можете? Обе стройки 
были начаты в одно время 

С. БАЛАШЕВ, 
■ M l l i l

.хиреть, пасеки уничтожили 
поля заросли лесом. Типич
ная судьба сибирской де
ревни! «Мы уверены,—пи
шут жители Сухоречья,— 
что наше село начнет воз
рождаться, дети вернуться к 
своим престарелым родите
лям...».

. Очень много жалоб в ре- 
дакционной почте на работу 
Томского центрального рын
ка. Казалось бы, появился 
наконец у рынка настоя
щий хозяин — потребитель
ская кооперация. Томичи и 
те, кто приезжает сюда тор
говать, должны были ПО; 
чувствовать изменения к 
лучшему. Но, увы. Почта 
свидетельствует о том, что 
стало не только не лучше, 
но даже хуже. От имени 
жителей сел Коларово, Ка
занка, Вершинино Томско
го района написала в ре
дакцию Е. Попова: «Пла
тишь за место 1 руб. 16 
коп., а продавать приходится 
на полу, работников рынка 
не беспокоит, как обеспе
чить селян местами, зато 
для представителей южных 
республик — все блага и 
почести. Торгуют дорого
стоящими цветами и фрук
тами, а .мы в нормальных 
условиях не можем продать 
овощи. Чувствуется, что 
нет на рынке четкой органи
зации труда, вроде бы ра
ботников много, а занять
ся как следует торговлей на 
рынке некому»,

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Д Н И  У Ч Е Н Ы Х  В С Т Р Е Ж Е В О М
Встречи с различными коллективами се

верного региона, после лекций — ответы 
на вопросы, которые иногда перерастают в 
оживленные дискуссии, — так уже третий 
год проходят Дни учёных в Стрежевом. Те
мы доцента ТГУ, кандидата философских 
наук А. П. Баронаса и доцента ТМИ кан
дидата медицинских наук В. Ю. Сереброва 
касались эстетического воспитания лектоо- 
международник В. Ф. Шестера рассказывал 
стрежевчанам о советской внешней полити
ке, Не в первый раз приехал в северный 

доктор медицинских наук профессор 
ТМИ в. Д. Михайлов, его лекции о здоро
вье женщины всегда актуальны. Но, на
верное, больше всего благодарных слуша

телей было у доктора технических наук 
ректора ТИСИ Г. М. Рогова. Геннадий 
Маркелоаич побывал в десяти коллективахт- 
везде разговор был заинтересованным и 
деловым. Стрежевчане обеспокоены судьбой 
города, экологической обстановкой (именно 
с этой темой приехал ректор). В отзыве о 
встречах Г. М. Рогов отметил: «Чувству
ется, что люди хотят чаще разговаривать 
с первыми руководителями. Считаю, нуж
но больше проводить встреч в трудовых 
коллективах не только с - учеными, но и со 
специалистами народного хозяйства, пар
тийными работниками».

Н. ШЕРЕМЕТ.

НОВОСТИ
ЗАВОДСКИЕ
КУЛИНАРЫ

Долгое время кулинар
ный цех столовой произ
водственного объедине
ния «Сибэлектромотор» 
находился далеко от 
предприятий — на ул. Ал
тайской. Естественно, что 
свежей выпечки в столо
вой не хватало. Сейчас 
цех ■— четыре кулинара, 
многочисленное оборудо
вание ^  ' переведен ' на 
первый этаж нового зда
ния заводоуправления. 
Продукция — булочки, 
пирожные, другая выпеч
ка—с пылу  ̂ о жару пода
ется в буфет.- Многие ра
бочие с удовольствием

уносят эту «вкусную» 
продукцию домой.в дальнейшем ассор
тимент цеха будет рас
ширен.

И. НИКОЛАЕВ.
КОНТРОЛЬ
ПРОВОДИТ

«СКИФ»
в  СКВ НП «Оптика» 

Томского научного цент
ра создана система конт
роля интерферограмм, 
которая получила назва
ние «Скиф».

— ’ Прибор применяется 
для контроля форм опти
ческих изделий в процес
се их изготовления и пос
ле его завершения, — 
рассказывает заведующий

лабораторией В. Г. Пет
ров, один из трех членов 
«мозгового Центра» разра
ботки «Скифа». — При
бор передан в опытную 
эксплуатацию.

«Скиф» позволяет сни
мать интерферограммы с 
измеряемой детали и опе
ративно производить оцен
ку качества изделий, дает 
точную характеристику 
различных параметров. 
Поэтому спектр примене
ния достаточно широк и 
не только в оптическом 
производстве. Разработ
чики «Скифа» —- В. Г. 
Петров, Л. А. Пушной, 
С. М._ Карпов.

Е. КАНН.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ
с  Ириной Михайловной долгое время не удавалось 

встретиться. Не позволяла ее занятость. Последний раз
говор был таким: «Вы понимаете, что такое на заводе ко
нец месяца? —  озабоченно вразумляла она. —  Вот сда
дим последнюю партию машин, дайте мне день на пере
дышку, н я к вашим услугам». Я поняла, что производст
венные заботы у депутата все же на первом месте, н по
этому наш разговор начался с них.

—  Что в вашей депутат
ской биографии вам памятно 
более всего?

— Встреча с двумя анг
лийскими послами. Я состою 
в парламентской группе Вер
ховного Совета СССР по свя
зям с Англией. Интересно

— Прежде я вам покажу 
цех, — предложила Ирина 
Михайловна, когда мы встре
тились. — Давайте посмот; 
рим с высоты эстакады — 
увидите размах. Вот наш 
сборочный — самый боль
шой, все производство на 
него работает. Отсюда ухо
дят готовые устройства... А 
это новая машина — ЗС-140 
— намного современней, хо
тя и дешевле. За нею буду
щее...

Корр.: Панорама действи
тельно поражает; Но меня 
несколько удивило другое. 
Насколько я  помню, мы из
бирали в депутаты рабо
чую, а я застала вас за пись
менным столом, за бумага
ми.,..

— Да, с февраля прошло
го года меня избрали бри
гадиром, и вот уже год я в 
этой должности.

—  Слышала, что у вас 
в бригаде большие строго
сти.

— Вы, очевидно, имеете в 
виду применение КТУ? Дей
ствительно, мы жестко при
вязали коэффициент трудо
вого участия к конечному 
результату и качеству рабо
ты каждого. У нас не быва-

ИРИНА ВЕРЕЩАГИНА, 
депутат Верховного Совета СССР, 
бригадир объединения «Контур»:

ет безымянного брака. И 
случается, что кое-кому хва
тает заработанной суммы 
только для того, чтобы за 
него- рассчитаться. Зато 
обезлички никакой. В дру
гих бригадах тоже стайти взи
мать штраф с  конкретного 
виновника.

—  Но при таком жест
ком подходе, очевидно, и 
бригадир оказывается в 
проигрыше, тем более что 
ему по депутатским делам 
приходится отлучаться...

— Да, в течение года я 
только в Москву езжу пять- 
шесть раз, а к этому добав
ляются и приемы избирате
лей, и выезды на сессии ме
стных Советов, и все это 
время за меня работает кто- 
то. Он и получает премиаль
ные, а мне за эти дни лишь 
сохраняется средняя зара
ботная плата.

—  И з1то справедливо?
— Вполне.

было наблюдать, как от 
встречи к встрече менялось 
направление ветра в отноше
ниях наших двух держав. 
Собственно, и смена посла— 
«консерватора» на «демокра
та» — говорит об этом.

Еще не забыть, какое волну
ющее впечатление произвел 
на меня показ для депутатов 
Верховного Совета СССР се
рии тогда еще закрытых, до
кументальных фильмов «Ле
ший», «Плотина», «Госпожа 
Тундра» и других — об ист
реблении живого на земле, 
об экологическом неблагопо
лучии. Помнится, потрясен
ная, я поинтересовалась пос
ле просмотра у заведующего 
отделом документального ки
но журнала «Искусство» 
В. Л. Синельникова — он 
представлял ленты, — поче
му этих картин не видит мас
совый зритель? «Потому-то 
мы и показываем их вам, 
депутатам, что рассчитываем 
на вашу поддержку», — от

ветил Владимир Львович. 
После этого вместе с двумя 
депутатами мы обратились с 
письмом к Председателю 
Президиума Верховного Со
вета СССР А. А. Громыко, 
А. А. Громыко дал поруче- 

председателям «Гос-ние

— здоровьем людей. А как 
обстоят дела в этой сфере
— вы хорошо знаете. Зада
ча комиссии в том, чтобы 
сломать сложившиеся подхо
ды. Кое-какие перемены 
есть. Например, знамена
тельной оказалась сессия,

— Как вы понимаете, воз- 
Аюжности мои ограничены, 
но я никогда не старалась 
отсидеться или отмолчаться. 
Участвовала в подготовке 
заседаний, выступала или 
задавала вопросы практиче
ски на каждом заседании. А

Вот это я пыталась дока
зать. обращаясь к нашему 
министру М. С. Шкабардне, 
заместителю Председателя 
Совета Министров СС(5р 
А. К. Антонову, работникам 
аппарата ЦК. Мои доводы, 
кажется, не особо убеждали

ректор завода В. А. Тата
ринцев. И госзаказ был 
уменьшен на 12 процентов.

—  Вы болеете только за 
свое предприятие?

— Почему же. Заводу ре
жущих инструментов помо-

„ Я  Н Е  У С Т А Н А В Л И В А Л А
кино» и Гостелерадио 
(Х С Р  т. Камшалову и 
т. Аксенову принять 
меры. Теперь многие' по
смотрели эти фильмы по 
телевидению, в Томске они 
демонстрировались в киноте
атре «Родина». Могу доба
вить, что по одному из филь
мов дело передано в проку
ратуру...

—  Ваше приобщение к 
проблемам кинематографа, 
очевидно, от «нетерпения 
сердца». Выполнение ваших 
непосредстве1П1ых ! депутат
ских обязанностей, насколь
ко я знаю, связано с работой 
комиссии по здравоохране
нию н социальному обеспече
нию Союза ССР.

— Я являюсь членом этой 
комиссии, пять раз входила 
в подготовительную группу.

—  Хотелось бы цодробтое 
узнать о деятельности комис
сии.

— Заботы этой комиссии, 
как вы понимаете, связаны с 
самой жизненной проблемой

где рассматр^ался план и 
бюджет. В этот раз на нуж
ды медицины направлено 
21,5 миллиарда рублей — 
впервые расчет фонда зара
ботной платы медиков сде
лан исходя из потребностей 
медицины в кадрах, а не из 
их налич1ия. Во многом сы
грал авторитет министра 
здравоохранения Е. Чазова. 
Но все еще не принято ре
шение об улучшении снаб
жения . медицинской техни
кой. Депутаты поставили 
вопрос, чтоб все предприя
тия, в том числе и оборон
ные, привлечь к изготовле- ' 
нию отдельных медицинских 
изделий — шприцев однора
зового пользования, систем 
для переливания крови и т. д., 
— учитывая их бедственную 
нехватку, — через госзаказ, 
включая их в программу по 
выпуску товаров народного 
потребления. Однако не все 
с этим согласны.

—  Каково ваше личное 
участие в работе комиссии?

когда встал вопрос о выпу
ске медицинского оборудова
ния, обратилась с другими 
депутатами в Совет Минист
ров. Я никогда не устанав
ливала себе границ: «Если
ты рабочая, то ■ только тут 
поле твоей деятельности, а 
выше прыгать не смей...».

—  И что удавалось? Ча
сто ли приходилось престу
пать эту границу?

—  Приведу несколько при
меров. За многие годы наше 
объединение заработало два 
миллиона инвалютных руб
лей. Однако в ходе послед
них экономических преобра
зований эта сумма была 
«арестована». Нам же валю
та требовалась до крайности. 
Чтобы вывести продукцию на 
новый технический уровень, 
ее надо через три-четыре го
да обновлять, а для этого 
требуется мощное СКВ, ос
нащенное современным вы
числительным комплексом.

— мало ли таких предприя
тий? И, мне кажется, ми
нистр подписал бумагу толь
ко потому, что был уверен: 
ничего у меня не выйдет. 
Тем не менее 300 тысяч ин
валютных рублей мы полу
чили. Правда, их еще дваж
ды пытались отобрать. Но 
вычислительный комплекс 
закуплен, его опробуют, и в 
дальнейшем он будет исполь
зован для создания САПРов.

Пришлось поспорить в ми
нистерстве по поводу уста
новления нашему предприя
тию драконовского госзака
за. Там почему-то не хоте
ли учитывать, что, в то вре
мя как другие заводы пере
оснащались, мы тянули воз 
за всех. «Наше предприятие 
— пасынок в министерстве»,
— так примерно доказывала 
я. Была на приеме и у заве
дующего отделом ЦК А. И. 
Вольского. В министерство 
выезжали секретарь обкома 
партии М. С. Козырев и ди-

гала добывать быстрорежу
щую сталь...

—  Извинцте, Ирина Ми
хайловна, труд вложен боль
шой. Но со стороны это 
выглядит так, как если бы 
депутата использовали в ка
честве толкачк. Практика же 
кта, как известно, осуждена.

— Да, хочу вам сказать, 
что «там» очень хорошо ос
ведомлены о такого рода 
продвижении вопросов и на
сквозь видят, когда депутат 
является в подобном качест
ве. Реакция, как правило, 
нулевая. Но я сама выходи
ла с предложением решить 
тот или ЯНОЙ вопрос, а кро
ме того, вопросы ставила от
нюдь не частные, как может 
показаться на первый взгляд, 
а. о взаимоотношении ведом
ства и предприятия.

—  Но как отличить депу
тата - толкача от депз^ата, 
по-государственному решаю
щего вопрос?

— В первом случае, как

ИСК БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

КТО „ В Ш Ш К Т "  
Г О Ш У Ю  НКВУ?

Просторы томской голубой нивы очень велики. Река 
Обь с ее притоками Томь, Чулым, Кеть, Чая, Парабель, 
Васюган, Тым. Их дополняет множество стариц, проток 
и таежных речек.

Кроме этого, в области расположено более 1 .500  
озер больших и малых. Такое количество водоемов, мож
но с уверенностью сказать, редко в какой области имеется.
Голубая нива в после

военные годы являлась кор
милицей нашей, всякой ры
бы было в изобилии. Как- 
то разом образовались кол
хозы, артели и бригады ры
боловецкие. Быстро были 
построены рабозаводы в 
Молчанове, Колпашеве, Па- 
рабели, Каргаске, Александ
ровском и Васюгане. Ели 
мы рыбы вдоволь как в 
свежем виде, так и копче
ную и соленую.

В Томске в магазинах, 
особенно в верхнем и ниж
нем гастрономах, всегда 
можно было купить балык 
нельмовый, осетровый, и 
продавали на развёс чер
ную икру.

Можно еще привести та
кой пример: мне в 50— 60-е 
годы пришлось работать в 
пяти северных районах в 
должности председателя 
правления райпотребсоюза. 
Фонды на рыбу полностью 
отоваривали за счет мест
ной, а рыбными консерва
ми в большом ассортимен
те нас снабжали Колпашев- 
ский и Александровский 
рыбозаводы. В одном толь
ко Александровском районе 
было пять стрежневодов, и 
бригада за смену отлавлива
ла осетров по 200— 250 
штук, весом каждый по 
40— 60 килограммов. Это 
только осетров, а сколько 
мы отлавливали других 
пород рыб. Плашкоуты, 
груженные рыбой, к причалу 
рыбозавода подходили на 
разгрузку один за другим. 
Транспортер работал без ос
тановки.

Начиная с 70-х годов го
лубая нива области стала 
бурно загнивать.

Да и . кому предъявлять 
претензии. Ведь сейчас на 
всех уровнях произносятся 
громкие слова о росте мо
лока и мяса. Можно про
честь на страницах наших 
газет о суточном надое мо
лока. Слов нет, об этом 
надо говорить, но почему 
мы перестали вспоминать о 
рыбе? Ведь это тоже цен
ный продукт.

Сегодня во всех областях 
нашей страны занимаются 
воспроизводством рыбы. Ес
ли нет естественных водое
мов, сооружают искусствен
ные и в них разводят рыбу, 
продают в магазинах и в 
живом виде, и в свежезамо
роженном, и в переработан
ном. Чего у нас нет, к со
жалению.

Надо сказать, что в шес
тидесятые годы очень мно- . 
го разговоров было о строи
тельстве рыборазводных за
водов. Вот, к примеру. Быв
ший директор Молчановоко- 
го рыбозавода Василий 
Иосифович Ехлапов гово
рит: «Действительно, вос
производству рыбы в наше 
время придавали большое 
значение. В Молчанове за
планировано было строить 
раборазводный завод (осет
ровых и нельмовых), в Ше- 
гарском районе — рыбораз
водный завод сиговых рыб».

Про молчановский завод 
даже местное,, радио переда
вало, что запланировано

строительство, а через не
которое время Москва рас
сказала, что в Молчанове 
уже строится завод. Кроме 
этого, колпашевские рыбаки 
(это тоже было в 60-е годы) 
стали завозить вертолетом в 
Харское озеро молодь сыр
ка для выращивания товар
ного. Но их постигла неуда
ча. В этом озере оказалось 
много окуня, и он не дал 
сырку вырасти до товарно
го. Я задал всшрос Василию 
Иосифовичу: «Ну а если бы 
не помешал окунь, вырос 
бы сырок?».

— Да, конечно, это уже 
доказано, он только размно
жаться не стал бы, а как 
товарный он прекрасно на
бирает свой вес.

Прошли годы, и о рыбе 
разговоры прекратились. 
Вот недавно в газете 
«Красное знамя» в статье 
«Куда девалась рыба» ге
неральный директор объеди
нения «Томскрыбпром» 
А, Я. Нестеров привел дан
ные, что в седьмой пятилет
ке выловлено рыбы 30.244 
тонны, а в одиннадцатой— 
только 13.500 тонн. Дальше 
он нас ничем не обрадовал. 
Заявил, что лесйики, нефтя
ники и сельчане своим про- 
мьклом всю рыбу загни
ли, а озера все охвачены 
замором. Это выходит, 
что мы к началу 13-й пяти
летки с добычей рыбы при
дем к нулю. Андрей Яков
левич, мы с вами в 60-е годы 
вместе работали в Алек
сандровском районе, вы бы
ли директором рыбозавода, 
я—председателем райрыбо- 
ловпотребсоюза. Вы, воз
можно, помните такой слу
чай, когда кооперация завез
ла немного для торговли 
морской рыбы. Вы на меня 
пожаловались в райком, за
явили, что Коваль не хочет 
торговать местной рыбой, 
а сейчас фактически вве
ренная вам организа
ция превратилась в дис
петчерскую службу по раз
возу рыболовецким тран
спортом морской рыбы из 
объединениия «Томскрыба» 
по рыбозаводам. Можно или 
нельзя заниматься рыбо
разведением? Вы об этом 
ни слова не сказали. Чтобы 
удовлетворить спрос на ры
бу, управляющая объедине
нием «Томскрыба» В. М. 
Прыткова заверила, что вот 
построят два холодильника, 
тогда увеличатся мощности 
в два раза и рыбы морской 
будет в достатке.

Но ведь мы сегодня речь 
ведем об увеличении произ
водства рыб.ы местной. Я 
через газету обратился с 
вопросом: «Хотелось бы уз
нать, как в нашей области 
планируют заниматься раз
ведением речной рыбы, ведь 
водоемов у нас предоста
точно?». Мой вопрос затро
нул многих, и газета полу
чила массу ответов. Профес
сор Томского университета 
А. Н. Гундризер в своей 
статье «Рыболовство — де
ло выгодное» писал, «что в 
нашей области можно зани
маться и нужно было зани
маться рыборазведением 
еще лет сорок назад. Этим

вопросом немало занима
лась и лаборатория , гидро
биологии и рыбоводства при 
нашем университете».

Начальник объединения 
к<Союзтомскмел и о  р а ц и я» 
Б. Д. Новиков рассказывал: 
«Разведением рыбы мы за
нимались немного. В один 
из прудов запустили годо
валых карпов. Это было 
весной, к осени же рыбешки 
нагуляли от 600 граммов до 
килограмма. Не понадоби
лось даже комбикорма, они 
нашли себе питание сами, 
осенью воду , спустили, ры
бу выбрали, а что было 
дальше, не знаю». Тогда ре
дакция обратилась с . этим 
вопросом в агропромышлен
ный комитет области. За- 
•меститель председателя ко
митета В. А. Трисс сооб
щил, что мы разведением 
рыбы не занимаемся и не 
планируем этого. Старший 
рыбовод ТНХК С. Харла
мов в своей статье «Кто хо
зяин голубой нивы?» сам 
задает вопрос «Можно ли 
в сегодняшних томских во
доемах наладить эл ек ти в 
ное рыбоводство?» и сам же 
отвечает: «Да, можно и
нужно». И вносит конкрет
ные предложения, как это 
лучше сделать. Причем Хар
ламов пишет: «Мы готовы 
оказать помощь и даже вы
делить из маточного стада 
часть производителей». И 
дальше: «Незаслуженно за
быта и такая ценная рыба, 
как сырок. А  ведь опыт 
тюменских рыбоводов по
казывает, что наша область 
вполне пригодна для выра
щивания ее в озерах и даже 
в прудах вместе с карпом. 
Осенью на Обь устремляют
ся на заготовку икры сырка 
рыбоводы из многих других 
областей, и только не видно 
Среди них томичей. И все 
потому, что в нашей облас
ти нет пока хозяина «голу
бой нивы».

Во время работы «прямой 
линии» второму секретарю 
Томского обкома КПСС 
А. С. Зарембо были зада
ны десятки вопросов, каса
ющихся воспроизводства 
товарной рыбы. Мы ждем 
исчерпывающего ответа на 
них. Есть неопровержимые 
доказательства, что рыбу в 
нашей области разводить 
.можно, но вопрос встает: 
кто этим делом должен за
ниматься? Генеральный ди
ректор «Томскры^ром» 
А. Я. Нестеров от это
го вопроса уклоняется, 
а управляющая объеди
нением «Томскрыба» В. М. 
Прыткова озабочена увели
чением завоза морской ры
бы. Ну а руководство наше
го областного агропромыш
ленного комитета вообще не 
думает заниматься рыбным 
вопросом. Видимо, считает, 
что в продовольственную 
программу рыба не входит.

Хотелось бы все же знать, 
кто в нашей области дол
жен по-хозяйски заняться 
рыбой. Вот меня как 
члена областного об
щества рыболовов само
любие задевает: соседи тю
менские у нас на глазах 
икру сырковую собирают в 
период нереста и у себя до
ма разводят, а мы смотри.м 
на них и ищем морскую 
рыбу.

А . КОВАЛЬ,

ИСПРАВЛЕНИЕ
В публикации вчерашне

го номера газеты «Ц мало, 
и дорого» во второй табли
це виды продукции приве
дены в обратном порядке. 
(Следует читать:

Зерно '
Картофель
Овощи
Мясо (в живом весе) 
Молоко
Яиц (млн. штук).

ОТ ХОЗРАСЧЕТА
К АРЕНДЕ

Хозрасчет, аренда, коопе
рация. Об этом спорят. По
рой не очень квалифициро
ванно. Ибо о предмете спо
ра знают недостаточно, не
смотря на то, что говорят я  
о хозрасчете, и об аренде, и 
о кооперации повсюду. Осо
бенно много вопросов воз
никает у руководителей 
предприятий, работников 
п л а н о в о  - экономических 
служб, И это понятно. Ре
шается судьба предприятий.

— Нам кажется, что се
годня, если руководители 
не хотят разорить свое 
предприятие, то они дол
жны искать путь именно в 
этих формах, — говорит 
старший инженер Томского 
ЦНТИ Л. Ю. Харченко. — 
Именно поэтому мы и реши
ли организовать у себя кур
сы «От хозрасчета — к 
аренде».

—  Курсы —  это что-то 
продолжительное...

— Нет, у нас будут кур
сы интенсивного обучения. 
Они будут проведены по 40- 
часовой программе всего за 
5 дней. Это лекции, деловые 
игры, обмен мнений, экскур
сии и другие формы прове
дения занятий. В короткий 
срок можно будет получить 
исчерпывающую информа
цию о  практике внедрения 
перспективных форм хозяй
ствования.

Кроме того, слушатели 
будут обеспечиваться также 
вспомогательным информа
ционным и методическим 
материалом.

—  Кто будет вести кур
сы?

— Ученые и ведущие эко
номисты города. (>бщее ру

ководство осуществляет про
фессор, -доктор экономиче
ских наук В. А. Гага. Про
водить занятия будут 7 кан
дидатов экономических наук, 
црактики^кономисты. Вме
сте с направленными на 
курсы специалистами пред
приятий они будут анализи
ровать накопленный в стра
не и области опыт по новым 
формам хозяйствования, 
вместе выработают практи
ческие рекомендации для 
конкретных предприятий, 
представители от которых 
будут обучаться на курсах.

—  Как будет строиться 
программа курсов?

— Мы составляем про
грамму с учетом заявок спе
циалистов различного про

филя; организаторов произ
водства, экономистов, кад
ровиков любых отраслей 
промышленности, строитель
ства, сельского хозяйства и 
науки. В числе рассматрива
емых вопросов — пере
стройка управления, кадро
вая политика, оценка труда, 
реализация продукции, ре- 

- клама, маркетинг и другие.
Хочу отметить, что после 

завершения курсов будет 
вручаться свидетельство о 
повышении квалификации.

—  Когда начнутся заня
тия?

— Первая группа для 
руководителей предприятий 
и планово-экономических 
служб начинает работу 27 
февраля. До этого срока 
нужно успеть оплатить 94 
рубля — такова стоимость 
обучения одного специали
ста. Прием заявок и все 
оправки по телефону 
2-52-81 или 2-51-97. Можно 
обращаться прямо в отдел 
рекламы и посредничества 
Томского ЦНТИ по адресу: 
улица Дальне-Ключейская, 4.

А . НИКОЛАЕВА.

Т У Г А Н С К И Е  ПЕСКИ И Э К О Л О Г И Я
На очередном заседании научно-технического совета 

при президиуме областного совета Всероссийского об
щества охраны природы рассмотрен вопрос о  возмож
ных изменениях экологической ситуации в связи с 
предполагаемой разработкой Туганского месторождения 
песков. С докладами выступили заведующий лаборато
рией охраны природы НИИ ВБ Н. А. Шинкин и доцент 
ТГУ В. В. Хахалкнн. В обсуждении приняли участие 
профессор А. Н. Гундризер, заведующий кафедрой охра
ны природы ТГУ В. А, Ананьев, заместитель председа
теля областного совета ВООП Н. И. Лаптев, заместитель
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председателя Томского сельского районного совета ВООП 
Л. Е. Петрова и другие.

Было отмечено, что из-за сложной экологической об
становки разработка чернореченских песков Туганского 
месторождения нежелательна. Разработка песков в рай
оне поселков Малиновка и Александровское допустима 
при условии значительных объемов капитальных вложе
ний на охрану природы.

НТС решил, что требуется более глубокая проработка 
экологических вопросов на стадии доразведки место
рождения.

Н. НИКОЛАЕВ.

С п е ц в ы п у с к и

п о  о х р а н е  
т р у д а

в  последнее время в 
«Томскстрое» много вни
мания уделяется охране 
труда строителей. Эти 
вопросы обсуждал совет 
трудового коллектива, 
президиум отраслевого об
кома профсоюза. Пробле
мы безопасной и безава
рийной работы постбянно 
поднимаются на собрани
ях строителей при обсуж
дении коллективных до
говоров.

Многотиражная газета 
«На стройках Томска» не 
осталась в стороне от 
этих важных проблем. От
делом техники безопасно
сти «Томскстроя» совме
стно с редакцией газеты 
подготовлено уже два 
спецвыпуска «Охрана тру
да в строительстве». В них 
анализируется положение 
дел в строительных под
разделениях, рассказыва
ется об опыте лучших 
коллективов, обществен
ных инспекторов по тех
нике безопасности.

В следующем выпуске 
выступят рабочие пред
приятий стройиндустрии, 
отделочники, монтажники, 
рационализаторы. Будут 
даны и ответы руководи
телей на критику.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

С Т Е К Л О Т А Р А ?  
НЕТ ПРОБЛЕМ

В Стрежевом их помогает решить новый  ̂ кооператив

Если бы объявить кон
курс на символ несурази
цы времен застоя, стек
лотара любого калибра 
вполне могла бы конку
рировать с проектом пе
реброски северных рек. 
Казалось, чуть ли не все 
работает на то, чтобы пи
ли много, а пустую бу
тылку сдать не могли. 
Особенно это ощутимо 
на севере, где люди до 
сих пор не приучены воз
вращать стеклотару. 
Стрежевской гормолзавод 
завез в 1987 году сто 
пятьдесят тысяч молоч
ных бутылок, а на пертое 
января нынешнего года 
их остаток составил все
го лишь семьдесят тысяч. 
О лимонадных бутылках, 
банках, «огнетушителях» 
из-под шампанского не 
приходится и говорить. 
Их даже самый рачи
тельный хозяин предпочи
тал выкидывать. Правда, 
один чудак ухитрился по
строить из пустых буты
лок дачу. Но ведь не каж
дому дано...

...Этот обычный на вид 
, фургончик «ГАЗ-52» зна

ют еще не во всех домах- 
многоэтажках. Но там, 
где он успел побывать со 
своими новыми хозяева
ми - кооператорами, его 
появления ждут дети, пен
сионеры и вполне солид
ные дяди и тети. Предсе
датель кооператива Анд
рей Кондратов и его спут
ник А. А. Бурцев много 
слов не тратят. На две
рях подъездов заранее 

расклеиваются объявления:

такого-то числа в вашем 
доме будет производиться 
прием стеклопосуды. Для 
доброй хозяйки дополни
тельной агитации и рекла
мы не требуется. Бутыл
ки будут вымыты и под
готовлены для сдачи.

— С первого же дня 
работы жильцы благода
рят нас и спрашивают, 
когда будем принимать 
банки, бутылки из-под 
шампанского, — расска
зывает Александр Бур
цев. — Сейчас этот воп
рос решается. На базе 
орса нам обещали выде
лить склад. Тогда мы смо
жем принимать банки 
различного калибра. Сей
час изучаем возможность 
сбыта бутылок из-под 
шампанского. Пошлем гон
ца в Новосибирск. А  во
обще надо стремиться к 
тому, чтобы завезенная 
сюда тара вообще не ухо
дила в отходы. Баржи 
идут вверх по Оби пустые, 
а здесь многое выкидыва
ется на свалку.

— Мы сами даже не 
ожидали, что потребность 
в наших услугах будет 
столь велика, — вступает 
в диалог председатель 
кооператива. — Выехали 
в первый раз и сразу за
полнили меньше чем за 
час шестьдесят ящиков. 
Если учесть, что с каждо
го ящика мы имеем 
рубль, дело обещает стать 
прибыльным. Правда, что
бы рассчитаться за арен
ду машины, мы должны 
два заполненных фургона 
собрать и сдать практи

чески бесплатно, рассчи
тываясь с населением 
своими деньгами. Зато, 
наращивая объемы, <мы 
можем за выходные обслу
жить три-четыре девяти
этажки, делая по несколь
ку рейсов в день. Золо
той жилой наше ремесло 
не назовешь, но пока в 
городе у нас нет конку
рентов, и трудно даже 
прогнозировать перспек
тиву.

Старысч города, омола
живаясь и меняясь, хра
нят в своей памяти не 
только старые улицы, до
ма и скверы.. Полузабы
тые крики молочниц, то
чильщиков и старьевщи
ков еще совсем недавно 
оживляли своей музыкой 
городской пейзаж.

У новых, молодых горо
дов на памяти совсем дру
гие песни. Сердитый рев 
тезшики и шипящая тре
скотня электросварки. Пе
реборы студенческой ги
тары и хриплые мужские 
голоса. Победное стоголо
сье «Ура!» и обычное 
«Вира!» строителя. Не
привычно пока звучит в 
Стрежевом голос сбор
щика посуды, усиленный 
мегафоном. Будем наде
яться, что он не раство
рится среди других и каж
дый сможет воспользо
ваться услугами нового 
кооператива.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Н А СНИМКЕ Е. Лиси
цына: А . Е. Кондратов н 
А . А . Бурцев за работой.
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правило, просто использует
ся статус депутата, за его 
спиной действуют другие, во 
втором — депутат — это 
компетентный человек, зна
ющий до тонкостей существо 
вопроса, которого не собьет 
с толку ни министр, ни руко-

я предложила свою помощь 
аптечному управлению. Об
ратилась к его начальнику 
Н. С. Ящуку с просьбой со
ставить список лекарств, ко
торые у нас в дефиците. Ни
колай Сергеевич такой спи
сок составил — в нем было

путь — результативней. И 
теперь, когда, к примеру, ко 
мне обращаются строители 
с просьбой решить вопрос 
«наверху», я интересуюсь, 
что сделали сами... После 
требования представить под
робную переписку, как пра-

С ЕБ Е Г Р А Н И Ц ...“
водитель другого ранга.

Эту разницу мне при
шлось познать на себе.

Как-то в соседнем городе, 
где я вела прием с избира
телями, исполняющий обя
занности председателя ис
полкома Пожаловался на то, 
что Министерство финансов 
не выделяет в .достатке 
средств на содержание жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства, и просил посодейст
вовать. Я и ринулась защи
щать обиженных. А в Мини
стерстве финансов мне в 
две минуты доказали, что 
это не так и что вообще 
цифры, которыми меня воо
ружили, взяты с потолка. 
Впоследствии горисполком 
письмо отозвал.

Но до этого был еще один 
урок, где инициативу — де- 
путата-толкача— я проявила 
сама. В начале моей депу
татской деятельности мне 
показалось, что через комис
сию по здравоохранению лег
ко решить любой вопрос, и

названо 300 наименований 
всевозможных медикаментов. 
С этим списком я и пошла 
к заместителю министра 
здравоохранения т. Сергее
ву. Заместитель встретил ме
ня неодобрительно и тут же 
начал что-то выяснять. Бу
магу он мне подписал... все
го на 47 видов лекарств. И 
не успела я приехать домой, 
как в адрес Н. С. Ящука по
неслись громы и молнии... В 
общем, подвела человека.

Александр Григорьевич 
Мельников, бывший первый 
секретарь Томского обкома 
партии,— он, кстати, креп
ко помог мне в моем депу
татском становлении, — ана
лизируя эту ситуацию, ска
зал: «Это не в стиле Томско
го обкома партии. По-томски 
— каждый решает вопрос 
на своем уровне — через 
министерство, партийные ор
ганы и, только если не полу
чается, использует авторитет 
депутата».

Я убедилась, что прямой

невило, повторных просьб 
следовало.

—  Послушаешь вас, гак 
надо обладать прямо-таки 
мужской твердостью...

— А я и убедилась, что 
• депутатами должны быть

мужчины...
—  Но вы же...
— А у меня мужской ха

рактер.
—  Но это вам не поме

шало родить гаех дочерей, 
причем двух близнецов, бу
дучи уже депутатом. Слыша
ла, цто с одной малышкой 
вы даже ездили на сессию...

— Было такое. Родила я 
в марте, а в июле — сессия. 
Важная. К тому же надо бы
ло помочь заводу режущих 
инструментов. Правда, мне 
многие говорили: «Что, без 
тебя не обойдутся?». И не 
ладно все получалось. Со 
мною должен был полететь 
муж, а его на работе не от
пустили. «Пусть позвонят из 
обкома», — сказали ему. Но 
при чем обком, если я бес

партийная. Но я решила 
ехать, и мама мне помогла. 
Устроила так, что со мной 
поехала сестра.

Она же потом и подшучи
вала: «Это, наверное, толь
ко ты могла додуматься пе
ленки напротив Кремля су
шить».

Но я такая не одна. В 
Верховном Совете, кстати, 
очень благосклонно относят
ся к тому, что женщины-де
путаты прилетают для рабо
ты с малышами. Выбирали 
ведь в депутаты молодых, а 
когда же им заводить се
мьи? Вот я потому и гово
рю, что депутатская работа 
— мужская...

—  Раз уж разговор откло
нился от делового русла, 
хотелось бы узнать о льго
тах депутатам Верховного 
Совета СССР. Правда ли, что 
сразу после выборов депута
ту дают квартиру, устанав
ливают телефон?

— Квартиру мы получили 
на четвертый год моего де
путатства. Ее дали мужу в 
порядке очереди. В очереди 
на жилье мы стояли восемь 
лет. Телефон установили 
лишь спустя полгода, и то 
после неоднократных напо
минаний. Правда, почти 
каждый год ездила по путев
кам: два раза —с мужем, 
два раза — со старшей до
черью. Проезд бесплатный, в 
том числе и в городском 
транспорте, но я в транспор
те плачу, если приходится 
ездить: стыдно как-то. А  
вообще я сама вожу

свою машину — иначе бы 
никуда не поспела.

В Москве для депутатов 
организуют продажу книг— 
раньше продавали и другие 
товары. Еще должна сказать, 
что выделяются средства на 
телефонные разговоры, кан
целярские принадлежности, 
другие нужды — 200 рублей 
в месяц. Эта же сумма ис
пользуется и на содержание 
референта. Многие депутаты 
—• руководители, будучи 
крайне загруженными, дер
жат таких работников для 
работы с письмами и заявле
ниями избирателей. Я этим 
занимаюсь сама.

—  И часто к вам обраща
ются по личным вопросам? 
Всегда ли удается помочь?

— Обращений, конечно, 
много — звонят домой, при
ходят на приемы, а сама вы
езжаю в районы. Характер 
обращений практически од
нотипный — жилье, оказа
ние медицинской помощи. 
Помогаю не всем — это ведь 
в OCHOBIHOM вопросы мест
ных органов, но стараюсь, 
как могу. Группе участников 
войны установили телефоны, 
а обещали только в следую
щей пятилетке. Вот сегодня 
ко мне на встречу придет 
женщина — я ей привезла 
лекарство из Москвы, иска
ла, как для своего ребенка.

—  Работу депутата оце  ̂
нивают по наказам.

— Кое-что сделано, но не 
все. В Тегульдетском райо
не, в Черном Яре, построена 
школа, спроектированы АтС

в Зырянском и канализаци
онные сооружения в Асине. 
Улучшена экологическая об
становка реки Ушайки — в 
связи со сдачей очистных 
сооружений на ТНХК. Ноне 
построена больница в\ Том
ском районе. Это связано с 
тем, что завершается строи
тельство областной клиниче
ской больницы, которая 
возьмет на себя и часть на
грузки по обслуживанию на
селения этого района. Хотя 
я считаю, что и районная 
больница необходима.

—  Так что же мешало вы
полнить этот наказ?

— Не возникало вопросов, 
которые следовало решать 
на уровне министерств.

—  Но, очевидно, и толчок 
какой-то <требовал<:я...

— А необходимо ли это 
делать депутату? К сожале
нию, сама практика плани
рования в капитальном 
строительстве поставлена с 
ног на голову. В первую 
очередь строятся объекты по 
постановлениям обкома пар
тии, затем те, что утвержде
ны сессией областного Сове
та, и лишь потом включа
ются в план подрядных ор
ганизаций объекты по нака
зам избирателей, к тому же, 
если у подрядчика есть воз
можность их построить. Так 
что надо менять саму систе
му.

—  Создается впечатление, 
что вам успешней приходи
лось решать вопросы там, 
«наверху», чем на месте...

— Да, в какой-то степени 
это так...

—  Как вы относитесь к 
реформе нашего избиратель
ного права?

— Хорошо, что теперь не 
будут выбирать комсомолок 
только для виду. Как ведь 
раньше бывало? Комсомол
ка, она же по разнарядке 
молодежь до 30 лет, женщи
на, ткачиха, то есть предста
вительница рабочего класса...

—  Но вы ведь тоже рабо
чая не совсем в обычном 
качестве —  с высшим обра
зованием...

— Да, кажется, одна та
кая в нашей депутатской ко
миссии. Но у нас в цехе поч
ти все настройщики ЧПУ или 
из вузов, или из технику
мов — профессия обязывает. 
Такое нам место определено 
в «табели о рангах». Так 
вот, большое продвижение в 
том, что выдвигаем людей 
достойных. Например, П. В. 
Голубев, директор объедине
ния «Полюс»,— вполне под
ходящая кандидатура. Кто 
на сессиях областного Сове
та вносит самые толковые 
предложения? Он и началь
ник управления «Химстрой» 
П. Г. Пронягин. Если бы все 
депутаты Верховного Сове
та были такими, они могли 
бы многое сделать уже сей
час. Но выбирали ведь со
всем по-другому, по разна
рядке. Многие за пятилетний 
срок депутатской работы так 
и не выступили ни разу, 
просидели в уголке молча. 
Однако мало хорошего и в

том, что выдвигаем в основ
ном руководителей. Руково
дитель многим связан, он 
зависит от министерств, а 
депутат - рабочий никому ни
чем не обязан.

—  Вы оговорились, что 
беспартийная...

— Почему оговорилась. 
Я действительно беспартий
ная. Участвуя в работе Вер
ховного Совета, я увидела 
так много по-настоящему 
принципиальных, преданных 
делу людей, тем не менее не 
состоящих в рядах КПСС, 
.что вполне убедилась, что 
быть беспартийной — не 
значит быть бесприн
ципной. Напротив, как 
мне кажется, с чистотой 
рядов в партии сей
час не все ладно. Так что и 
партия должна задуматься, 
почему множество честных и 
достойных людей не вступа
ет в ее ряды, К тому же ей 
нужна какая-то «оппозиция» 
— иначе как быть с плюра
лизмом мнений...

—  Что как депутат вы не 
успели сделать?

— Многое. Но я теперь 
знаю, как делать. Уж те- 
перь-то я бы не добывала 
лекарства для области та
ким путем...

—  У- вас на столе прави
тельственная телеграмма...
. — Да, завтра вылетаю в 

Москву. На очередном засе
дании комиссии будем рас
сматривать вопрос об орга
низации здравоохранения в 
Карелии.

Н. ГУБСКАЯ.

О реформе уголовного процесса
шла речь на пресс-конференции в редакции

По инициативе совета по 
профессиональной этике и 
праву при областной орга
низации Союза журналис
тов СССР состоялась оче
редная пресс-конференция 
для журналистов в редакции 
газеты «Красное знамя». 
Профессор ТГУ доктор 
юридических наук Михаил 
Константинович Свиридов 
рассказал о состоянии дел в 
уголовном судопроизвод
стве, логически продолжив 
тему предыдущей встречи с 
профессором ТГУ В. Д. 
Филимоновым, на которой 
шла речь о существе и ха
рактере предполагаемых из
менений закона, изложен
ных в проекте Основ уго
ловного законодательства 
Союза ССР и союзных рес
публик.

М. К. Свиридов рассказал 
о необходимости коренной 
реформы уголовного процес
са с тем, чтобы нормализо
вать отношения с внешней 
средой (поскольку про
цесс — часть государствен
ной жизни) и навести поря

док внутри. Реформа уже 
намашась. Подготовлены 
законопроекты «О статусе 
судей», «О судопроизвод
стве», готовятся «Основы 
уголовного законодатель
ства».

Но, чтобы реформа стала 
реальностью, предстоит вер
нуть и повысить престиж 
правоохранительных орга
нов. Для этого прежде все
го необходимо обеспечить 
количественный и качест
венный рост кадров. Сегод
ня в стране около 213 ты
сяч юристов. А необходи
мый минимум — 500 ты
сяч, Как решать проблему? 
Узкокорпоративное образо
вание в системе МВД — 
еще не выход. Лучшие спе
циалисты — выпускники 
университетов. Однако се
годня слишком велика доля 
выпускников заочного и ве
чернего обучения, что не 
отвечает повышенным тре
бованиям к подготовке спе
циалистов.

Накопилось много про
блем и внутри уголовного

процесса. Прежде всего 
нужна реорганизация про
куратуры, которая должна 
осуществлять высший над
зор за исполнением зако
нов, не отвлекаясь на другие 
участки работы, как это 
практикуется сейчас. Проку
ратура должна превратиться 
из карательного органа в 
защитника и блюстителя за
конности, надзирать, а не 
организовывать борьбу с 
преступностью.

Изменяется .характер и 
подчиненность следственно
го аппарата. Большая часть 
следователей прокуратуры 
перейдет в систему МВД. 
При этом будет создано 
следственное управление с 
прямым подчинением мини
стерству, Однако такая ре
организация представляется 
полумерой, более радикаль
ный вариант— организация 
вневедомственного след
ственного комитета.

Столь же назрела необхо
димость и реорганизации 
суда. Здесь предстоит вер
нуть нашему правосудию

ДЕНЬ Ш КОЛЫ
прошел в средней школе села Михай

ловского Зырянского района
Директора всех школ, председатели колхозов и руко

водители РАНО и базовых предприятий, представители 
агропрома, секретари партийных организаций, работники 
идеологического отдела райкома партии, райисполкома, 
районного отдела народного образования побывали на за
нятиях в школе. Потом состоялся «круглый стол». Его 
участники вели заинтересованный разговор о проблемах 
сельских школ.

Делегат Всесоюзного съезда работников образования 
директор Михайловской школы С. Н. Абрамов в своем 
выступлении еще раз подчеркнул мысль о том, что нельзя 
школу оставлять в стороне от дел всего района. Ведь 
ее ученики будущее каждого села.

За «круглым столом» обсуждался проект совместного 
договора между школой и базовыми предприятиями. 
Главное условие таких договоров — школа и предприя
тие или колхоз должны быть равноправными партнерами.

Почему именно в Михайловской школе состоялся та
кой разговор? Здесь накоплен богатый опыт по организа
ции общественно полезного производственного труда 
школьников. Учащиеся?— 10-х классов образовали круг
логодичную производственную бригаду. Работает пять 
звеньев: полеводческое, ремонтное, садоводческое, живот
новодческое, пчеловодческое. Все это — нужные для села 
профессии. Руководит бригадой совет, который возглав
ляет ученик 10-го класса Алексей Хрофимчук. В состав со
вета входят и другие учащиеся, директор школы, глав
ный агроном колхоза.

Работает в этой школе и кружок холодной обработки 
металлов. Руководит им Н. Д. Чудик. Кружковцы изго
тавливают для колхоза гайки, болты, выполняют другие 
заказы.

Благодаря такому прочному соединению теории и 
практики рождается настоящее творческое отношение к 
труду, появляется гордость за свое умение.

«Дни школы», подобные Михайловскому, планируется 
провести во всех школах района, чтобы выявить пробле- 
.мы, обсудить их, принять конкретные решения

О. СОЛОНЕНКО.

торых без учета премий и 
вьшлат за работу в празд
ничные дни не превьппает по 
месту основной работы 100 
рублей в месяц, подлежат 
обложению налогом отдель
но от основной заработной 
платы.

С 1 января 1987 года в 
организациях госторговли и 
потребкооперации • создан 
единый фонд оплаты. Пре
мии, выплачиваемые из это
го фонда, подлежат обложе
нию подоходным налогом по 
совокупности с основной за
работной платой во всех слу
чаях, в том числе и у лиц, 
получающих зарплату до 100 
рублей в месяц.

Во всех случаях отдельно 
от заработка облагаются на
логом премии по всесоюзно
му и республиканскому соц
соревнованиям, денежные 
премии, выплачиваемые по 
постановлению ВДНХ СССР, 
премии, выдаваемые арти
стам, спортсменам и другим 
гражданам за призовые ме
ста на конкурсах соревнова
ниях. смотрах.

общечеловеческие ценности, 
более гуманный подход, 
подлинное внимание к че
ловеку, столь долго изго
няемые из залов судов. 
Восстановить во всей полно
те и закрепить в законе 
принципы состязательности 
и презумпции невиновнос
ти.

Не соответствует своему 
высокому предназначению 
институт народных заседа
телей. Лишь около сорока 
процентов из них оказывают 
какое-то влияние при выне
сении решения, приговора. 
Тем самым подрывается 
принцип коллегиальности, 
возрастает вероятность 
ошибки. А судебная ош1̂ ка 
стоит очень дорого.

Видимо, нет необходи
мости восстанавливать «суд 
присяжных»-, но есть смысл 
увеличивать число народных 
заседателей, особенно при 
рассмотрении сложных дел. 
Одновременно это и ра
дикальная мера против по
пыток воздействия на су-

ДЕЛИКАТНАЯ ТЕМА

дей, которые, к сожалению, 
еще ке изжиты.

Настала пора всемерно 
укреплять гарантии прав 
личности. В странах Запада 
обвиняемый не будет разго
варивать со следователем 
без адвоката. У нас же по
ка на этой стадии адвокат 
не допускается.

Таким образом, нужно 
решать все названные про
блемы в комплексе.

Журналисты задали М. К. 
Свиридову вопросы о воз
можной реорганизации ДНД, 
интересовались, кЗк эффек
тивно преодолеть местное 
влияние На судей и проку
роров по каналам «теле
фонного права», принципа
ми отбора и подготовки ра
ботников провоохранитель- 
ных органов, спрашивали, 
как регулировать и совер
шенствовать процесс выбо
ров народных судей, о фор
ме взаимодействия ученых- 
юристов с практиками.

Следующую встречу на
мечено провести в марте.

Ф. ОЗЕРОВ.

Еще совсем недавно была запретной для печати тема 
о самоубийствах в нашей стране. Но перестройка рассек
ретила н эту деликатную тему.

Почему люди решаются на такой крайний шаг? И 
можно ли его предотвратить?

Слово —  психиатру, кандидату медицинских наук, ру
ководителю отделения аффективных состояний НИИ  
психического здоровья Томского научного центра АМ Н  
СССР Н. А . КОРНЕТОВУ:

СПРАШМВАМТЕ-
OTBE4AEIVI

—  Правильно ли, что по
доходный налог исчисляют 
из суммы месячного заработ
ка и премии за квартал?

Т. ПАВЛЮ К, Н. К У 
ДИН ОВА и другие.

г. Томск.
Отвечает главный налого

вый инспектор горфинотдела 
В. Г. Цыбин:

— Все премии, вьшлачен- 
ные из фонда ззработной 
платы, подлежат обложению' 
налогом в совО|К>тпности с 
заработной платой того ме
сяца, за который эти суммы 
выдаются. Но существует 
особый порядок обложения 
налогом отдельных премий и 
выплат. Особенность состоит 
в том, что суммы пре.мий, не 
входящих в фонд заработной 
платы, у  всех рабочих и слу
жащих, общий заработок кр-

— До недавнего времени 
признавалось, что к само
убийству склонны люди с 
выраженными душевными 
расстройствами, страдающие 
хроническими душевными 
заболеваниями. Сейчас со
вершенно очевидно, что суи
цидальные действия совер
шают люди с легкой нервно- 
психической патологией или 
практически здоровые, но 
попавшие в экстремальные 
жизненные обстоятельства 
и находящиеся в состоянии 
эмоционального шока.

Мощные стрессы, создаю
щие угрозу жизненной пер
спективе, из-за различных 
интимных, семейно-быто
вых, служебно - производст
венных конфликтов могут 
стать причинами гибельного 
для человека шага. Не 
меньшее социальное зло — 
алкоголь и наркотики.

Еще одна группа риска— 
это те, кто пренебрегает ре
жимом труда и отдыха. Они 
подчиняют все свои силы и 
энергию достижению запро
граммированной карьеры, 
признания. Но расплата, 
как правило, чрезвычайно 
жестока. На смену длитель
ному нервному и интеллек
туальному напряжению при
ходит опустошение, апатия, 
разочарование, потеря смы
сла существования. Этот 
феномен получил название 
синдрома Мартина Идена, 
или «депрессии победы». В 
наш бурный век технизации, 
стрессов, информационного 
взрыва, гиподинамии, нерв
но - психических перегрузок 
и однобокой монотонной де
ятельности такие состояния 
широко распространены. 
Задача медиков и психоло
гов — в коррекции устано
вок личности, гармонизации 
ее отношений с -окружающей 
действительностью.

Выло бы неправильно счи
тать, что психический кри
зис зависит только от не
благоприятных внешних си
туаций и обстоятельств. Су
ществует много факторов, 
связанных с особенностями 
личности, характера, воле
выми механизмами, мотива
цией.

к о т  

во лит
ДУША

■Семнадцатилетняя девуш
ка воспитывалась в услови
ях сверхопеки. Капризная и 
неровная в отношениях. Лю
бит быть в центре внима
ния, красиво одеваться. И 
вот неразделенная любовь 
послужила поводом покон
чить с жизнью. Перед от
равлением через подругу пе
редала своему возлюбленно
му записку с указанием вре
мени самоубийства. Потом 
она пожалеет о своем по
ступке, но последствия его 
для своего здоровья оценит 
недостаточно критично...

Женщина средних лет. 
Властная, сильная натура. 
Много лет страдает тяже
лым физическим недугом и 
практически прикована к 
постели. Жила постоянно с 
сестрой, которая ухаживала 
за Ией и была для нее не
пререкаемым авторитетом. 
Сестра вышла замуж, и 
муж поставил условия от
дельного проживания, по
скольку считал, что боль
ная хочет подчинить млад
шую сестру и добиться 
расторжения брачных уз. 
Через год у нашей пациент
ки развилась тяжелая де
прессия с чувством отчая
ния й безысходности. Она 
тщательно разрабатывает 
план самоубийства. Лишь 
совершенно случайные об
стоятельства уберегли ее 
от рокового шага. Обсужде
ние проблемы в этой семье 
позволило лечащему психи
атру наладить отнощения и 
вывести женщину из де
прессивного состояния.

Эти две краткие истории 
иллюстрируют совершенно 
разные мотивы покушений 
на свою жизнь. В первом 
случае демонстративная по
пытка у незрелой личности, 
во втором — глубокая дра
ма, которая могла бы за
кончиться катастрофой.

Состояние, когда человек 
решает жить или не жить, 
вызвано сильным психоэмо
циональным напряжением. 
В его основе — столкнове
ние самых различных чувств, 
которые раздирают душу и 
требуют немедленной раз
рядки. Это гнев и обида, 
раздражение и отчаяние, 
растерянность и недоволь
ство собой, чувство тоски, 
тревоги и горя. Невозмож
ность самостоятельно изба
виться от этих состояний 
может привести к трагедии. 
Именно в ?аких случаях 
требуется вмешательства 
врача - специалиста. Совре
менная психиатрия все бо
лее интенсивно стала изу
чать начальные стадии па
тологических состояний. В 
тех регионах страны, где 
хорошо развита внебольнич- 
ная помощь, к примеру, со
циально - психологические 
кабинеты, специализирован?- 
ные кризисные стационары, 
психо - коррекционные клу
бы, телефоны доверия, у 
населения выше культура 
отношения к своему психи
ческому здоровью и нет 
страха перед психиатричес
ким обследованием.

Полтора года наш инсти
тут занимается изучением 
суицидальных состояний и 
подготовкой кадров. Вооб- 
ще-то суицидология — ком
плексная наука. Ей призва
ны заниматься не только 
медики, но и психологи, со
циологи, юристы, педагоги, 
антропологи, демографы. 
Настало время для органи
зации суицидологической 
службы в Томске и особен
но первичного звена профи
лактики -т- телефона дове
рия. Учитывая, что эта ме
дике - социальная проблема 
чрезвычайно важна, надеем
ся на поддержку медицин
ской общественности и орга
нов здравоохранения, ибо 
речь идет не только об от
дельных людях или катего
риях населения, а о духов
ном здоровье всего общест
ва; Особенно это актуально 
для нашего молодежного 
студенческого города, по
скольку именно в юношес
ком и раннем зрелом возра
сте психика людей наиболее 
уязвима, неустойчива.

щ ж д у н а р € л д н а я ,
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БУДАПЕШ Т. Движимая присущими ей чувствами любви и сострадания к лю
дям, педагог по профессии Мария Франциа избрала местом своей работы шко
лу для глухих я слабослышащих детей —  одно из семи медицинских учрежде
ний такого тш1а, которыми располагает республика. Эго столичная школа пред
назначена для девочек и мальчиков с наиболее сильным поражением органов слу
ха. Их учат здесь говорить групповым и индивидуальным методами,

Н А  СНИМКЕ: идет урок, фото М ТИ— ТАСС.

ФРАНЦИЯ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 
РУССКОГО БАЛЕТА

ПАРИЖ. Столетию со дня рождения выдающегося 
русского артиста балета, балетмейстера Вацлава Нижин
ского приурочена выставка, открытая в парижском му
зее ОРСЭ. В экспозиции представлены произведения жи
вописи, графики, скульптуры, в том числе работы Ари
стида Майоля, Огюста Родена, Льва Бакста, документы, 
рассказывающие об истории создания Нижинским балет
ного спектакля «Послеполуденный отдых Фавна». Му
зыкальной основой для него стала написанная в 1894 го
ду композитором Клодом Дебюсси прелюдия к поэме 
Малларме «Послеполуденный отдых Фавна».

Премьера в постановке русского балетмейстера состоя
лась в парижском театре Шатле 29 мая 1912 года, во 
время знаменитых «русских сезонов» Сергея Дягилева. 
Декорации и костюмы к спектаклю были созданы по эс
кизам Бакста. Эта постановка явилась настоящей рево
люцией в балетном искусстве того времени — настоль
ко необычными были хореографические находки Нижин
ского.

Внимание посетителей выставки привлекают около трех 
десятков фотографий, сделанных начиная с 1912 года Ба
роном де Мейером. Они позволяют посетителям познако
миться с новшествами, которые ввел Нижинский в свой 
спектакль, до сих пор являющийся одним из лучших в 
истории балета.

ИСПАНИЯ---------------------------------------------------

ссПРИЧУДЫ» погоды
МАДРИД. Климатологическую аномалию переживает 

в эти зимние дни Испания: север страны поражен силь
нейшей засухой, в то время как на юге идут проливные 
дожди.

Ливни невиданной силы обрушились на Канарский ар
хипелаг. Только за 'день выпало такое количество осад
ков, которое регистрируется за весь год. Особенно по
страдал главный город острова Гран Канария Лас-Паль
мас. Под водой оказались его улицы, нижние этажи жи
лых домов. Оползни и обвалы на дорогах вызвали ог
ромные автомобильные проблемы. Город был отрезан 
от аэропорта и юга острова.

«Это самые сильные ливни с начала нашего века»,— 
сказал мэр Лас-Пальмаса Хосе Висенте Леон, призвав жи
телей не покидать своих домов, чтобы избежать не
счастья. Около тысячи пожарных, полицейских и до
бровольцев оказывали помощь пострадавшим жителям. 
Нанесен огромный материальный ущерб. Трагедию усу
губила ошибка пилота самолета специальной службы 
искусственных дождей, который сбросил над городом 
свой груз химических препаратов, содействующих обра
зованию искусственной облачности. Правительство объя
вило, что оно «внимательно следит за развитием обста
новки» и изучит меры по оказанию помощи населению 
Канарских островов.

Одновременно Галисия, Астурия, Кантабрия и Страна 
I Басков переживает одну из сильнейших за последние 
I годы засух. В этих северных районах, специализиру- 
I ющихся на животноводстве и сельском хозяйстве, осад- 
I ков выпало в три раза меньше нормы.

ф  ВАРШ АВ А. У  нового 
автомобиля, созданного 
польскими инженерами, еще 
нет названия. Пока ему 
присвоили индекс X I /79 .

Итак, Х 1 /7 9  —  младший 
брат знаменитого, полюбив
шегося не только полякам, 
автомобиля «Фиат-126П», 
или, как его называют в на
роде, «малюха».

Привод у  нового автомо
биля —  передний. Двига
тель —  модерниз1фован- 
ный, разместится он не 
сзади (из-за чего было не
мало нареканий со стороны 
пассажиров), а спереди. 
Расход топлива —  около 
4 ,5  литра на сто километ
ров.

Кузов 'намечено изготов
лять из оцинкованного 
стального листа, что гаран
тирует десятилетний срок 
службы. Пробег до капи
тального ремонта —  150
тысяч километров.

Теперь главное —  как 
можно скорее наладить се
рийное производство нового 
автомобиля, отметил на 
пресс-конференции в Крако
ве председатель ГТО 
Я. Качмарек.

ф  ВАШ ИНГТОН. Произ
водители спиртных напит
ков в СШ А должны будут 
сопровождать свою продук
цию надписями, предупреж
дающими об опасности ал
коголя, особенно для бере
менных женщин и водите
лей автотранспорта. Бюро 
по контролю над спиртными 
напитками, табачными изде
лиями и оружием опублико
вало здесь временные пра
вила, регулирующие приме
нение таких предостережений.

Надписи, предостерега
ющие о вреде алкоголя, 
должны появиться на бу
тылках и иной таре со 
спиртным, предназначен
ным для продажи в СШ А и 

jipoH3Beденным после 18 но
ября нынешнего года. Ре
шение о том, как будут зву
чать эти предостережения, 
должны помочь принять са
ми американцы, которым 
предложено присылать свои 
предложения в течение 45  
дней. После этого будет со
ставлен и опубликован окон
чательный вариант.
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» ,K R A C H O E
^ З Н А М Я

С КАЖИТЕ, дорогой, 
читатель, когда вы 
впервые посетили кон

цертный зал? Почему вы ту
да пришли? Был ли это кон
церт классической музыки 
или какая-либо иная про
грамма?

Эти вопросы скорее отно
сятся к анкете для слушате
лей симфонических и камер
ных концертов, чем к газет
ной статье. Но, поверьте, в 
данный момент они продик
тованы отнюдь не праздным 
любопытством автора. На
страницах «Красного знаме
ни» развернулась острая и 
очень актуальная дискуссия 
— о состоянии и уровне
культуры сегодняшнего Том- 

. ска, об эстетическом воспи
тании молодежи. Ее участни
ки правы: эти вопросы нуж
но прднимать сегодня —
«завтра будет поздно».

Иное дело — какими пу
тями предлагается решить 
эти проблемы. Может быть, 
ввести курс эстетического 
воспитания или истории ис
кусства в учебный процесс 
(от . общеобразовательной 
школы до вузов)? Почему 
бв1 и нет? Разве есть этому 
разумная альтернатива? А 
может, попытаться преподне
сти «скучные» классические 
жанры в «удоббваримой», 
красочной форме? В пари
ках и гусарских мундирах.? 
Что ж, как одна из многих

а  ее бесконечно раз- 
>азных) форм такая то
же может быть приемлема.

Но не кажется ли вам, 
что мы упускаем главное? 
Когда насильно два раза в 
год «сгоняем» студентов на 
практические занятия по эс
тетике, когда придумываем
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«пикантные» соусы к «прес
ной» классике, пытаемся 
«хирургическими методами 
лечить запущенную терапев
том болезнь,..».

Какое же решение пробле
мы предлагает автор? Один 
из путей подсказан самой 
практикой концертной рабо
ты. В этом сезоне Томская 
областная филармония пред
ложила слушателям новый -и 
необычный абонемент —

зыкальный материал препод- 
.носить подрастающему поко
лению — со свечами или 
без?..

Тот самый опыт, который 
всегда был решением любого 
вопроса, подсказывает любо
пытные результаты. Пред
ставьте себе, что. мы с вами 
— и со слушателями, кото-' 
рые пришли недавно на экс
курсию «В ансамбле с «ко
ролем» (а желающих, на 
удивление, оказалось много)

лейдоскопе, чередуются и 
инструменты, и музыкаль
ные жанры. Это и вокальная 
музыка (А. Вивальди, Д. Пе- 
рголези) в очень вырази
тельном, мастерском ис
полнении Светланы Кравчен
ко, и уже упомянутая трио- 
соната А.. 1^орелли в пере
ложении для двух гобоев и 
органа, в которой Дмитрий 
Левашов и Валерий Ратуш
ный раскрыли ' слушателям 
красоту и необыкновенную 
певучесть, легкость звучания 
гобоев.

В программе были пред
ставлены и струнные инст
рументы. В исполнении Оль-Доступная 

«недоступность»
«Музыкальные экскурсии 
для всей семьи». Главным 
экскурсоводом на каждой из 
музыкальных встреч стал 
орган. Конечно, скажет чи
татель,’ «экзотичный» и «пре
стижный» для нашего врёме- 
ни инструмент не может не 
привлечь публику. Но ведь 
эти концерты предполагают 
совместное посещение орган
ного зала разными поколени
ями ■— бабушками, дедушка
ми, мамами и папами и, ко
нечно, детьми. ’

И ТУТ встают новые 
вопросы. В каком воз
расте может ребенок 

воспринимать органную му
зыку? С каких лет ему бу
дут понятны хоральные пре
людии й фуги Баха, кантата 
«Стабат матер» Перголези, 
трио-соната Корелли? Как 
весь этот серьезнейший му-

— перенеслись в органный 
зад. На сцену одцн за дру
гим выходят исполнители. 
Это не заезжие знаменито
сти, любимые и почитаемые 
томской публикой, а музы
канты, которых чаще всего 
мы встречаем в составе сим
фонического оркестра. Но се
годня с  огромным желани
ем и сверхъестественным вол
нением (не каждый же день 
выпадает играть соло!) они 
выступают в ансамбле с ор
ганом.

Зал буквально замирает, 
слыша великолепное сочета
ние голосов органа и гобоя, 
органа и трубы; и взрослые, 
и совсем юные слушатели 
до сих пор, может быть, не 
подозревавшие о существова
нии исполняемых • сегодня 
произведений, п о к о р е н ы  
звучанием музыки. А на 
сцене, как в волщебном ка

ти Сафоновой с успехом про
звучали сложнейшие сочине
ния скрипача-виртуоза
Ф. Крейслера. Заслуженный 
артист РСФСР Виталий Мак
симов представил слушате
лям одно из .самых вырази
тельных сочинений для вио
лончели и органа — «Лар
гетто» Г. Ф. Генделя, в ко
тором виолончель покорила 
теплотой и выразительностью 
тембра.

А как по-разно,му: то мяг
ко и приглушенно, то мощ
но и наполненно— звучала в 
произведениях Д. Каччини 
и И.-С. Баха труба Валерия 
Лобанова!

Великолепным партнером 
во всех произведениях про
граммы выступила наша ор
ганистка Ольга Шиллер.

Уверяю вас, любое из пе
речисленных сочинений, каж
дый из исполнителей прини

мались и взрослыми, и юны
ми слушателями с огромным 
вниманием и бурными апло
дисментами. Словно бы стер
лись возрастные границы, и 
перед исполнителями были 
просто очень заинтересован
ные, внимательные и благо
дарные слушатели.

Т АК ЧТО ШЕ? Упорать 
на «умные головы»? 
Ждать, когда кто-'ни- 

будь придумает новые спо- 
соФ.1 преподнесения «куль
турного наследия»? Или про
сто, однажды взяв за руку 
«подрастающее поколение», 
вместе пойти в концертный 
зал, в театр, побывать на 
новой выставке.в художест
венном музее? Может быть, 
именно в этот момент вы 
наконец-то почувствуете не
обычайную, неповторимую 
радость обще^^ия с самыми 
знакомыми, близкими людь
ми. И когда вам откроется 
эта неповторимая . радость, 
единственная в мире «рос
кошь» совместного постиже
ния прекрасного, для вас, 
может быть, сами собой от
падут многие вопросы и 
проблемы, касающиеся не 
только эстетического образо
вания, но и вопросы педаго
гики, проблема «отцов и де
тей». Не нужно ждать, не 
нужно бояться этого несу
ществующего, во многом вы
думанного барьера на пути 
к прекрасному. Нужно по
пытаться пробудить в себе 
главное — желание постичь 
эти, казалось бы, «недоступ
ные» вещи.

И они с радостью откро
ются вам.

И. ГЛЕБОВА.

Красочный мир масок
■

ш

рш

«Машенька» Г. Лан- 
.lay, «Лоскуток» Н. Ми
тина и М. Янкелевича,
• Терешечка» М. Садов- 
■кого, «В гостях у Чу
ковского» (по произведе- 
ния.м писателя) — это 
1ишь небольшая часть ре

пертуара городского те- 
1тра кукол, который ско- 
10 отметит свое 25-летие.

Артисты театра часто 
показывают спектакли в 
школах и детских садах. 
,1риглашают своих зрйте- 
1СЙ на праздники детской 
поэзии, вечера «Мир те- 
■ 1тра кукол», веселые, те
атральные дискотеки, рас- 
аказывают им о тайнах 
■гастерства кукловодов.

Не забывает театр и 
аельских жителей. Акте- 
оы— нередкие гости в по- 
елках Томского района. 

Ребятишки Светлого, Рас
света, Копылова, Моло
дежного, Самуся и Чер
ной Речки’ не раз аплоди
ровал им.

Сегодняшний день теат
ра наполнен напряжен
ной творческой жизнью. 
За полтора месяца нового 
года театр провел 51 
спектакль, более 9 тысяч 
мальчишек и девчонок 
встретились с уже полю
бившимися героями-кукла- 
ми. Подарил театр зри
телям и новую встречу. 
Состоялась премьера спек
такля «Сказки Пушкина».

Г. АНДРИАНОВ.

И ЛЮБИТЕЛЯМ, 
Я МАСТЕРАМ

Вышел в свет ежемесячник «Шахматисты Россни». 
На бюллетене стоят два порядковых номера —  первый 
(тридцать первый): в 1965— 1969 годах издание с таким 
названием было очень популярным.

О новом ежемесячнике рассказывает его главный ре
дактор гроссмейстер Лев Полугаевский;

— Бюллетень «Шахматисты России» будет появлять
ся в конце каждого месяца. Распространяется он только 
в розницу. Понимаем, что это неудобно любителям, же
лающим иметь полный комплект. Однако есть выход; 
клуб или федерация приобретает основную часть тиража 
и распространяет его.

«Шахматисты России» ■— это обширная информация 
о различных событиях во всех уголках республики. Это 
публикация теоретических статей. Много места будет 
отводиться освещению крупных республиканских сорев
нований, рассказам о новых именах.

В нашем шахматном хозяйстве накопилось много не
решенных проблем. Рождаются новые формы работы, а 
где-то ведут дело по старинке. Материалы о ходе пере
стройки, об интересном опыте, критика недостатков — 
все это можно будет найти в бюллетене. Привлекут 
внимание и исторические материалы, советы тренерам, 
страница читательских писем.

Планы у нас большие. Но они могут быть выполнены 
только при одном условии—активном участии в выпуске 
ежемесячника читателей. Приглашаю шахматистов, ак
тивистов, работников клубов, журналистов, тренеров, ар
битров к сотрудничеству с , нашим изданием. Участники 
различных конкурсов смогут получить или повысить 
разряд.

Наш адрес: 121002, Москва, Г— 2. а/я 38, Всероссий
ский шахматный клуб.

Т ираж 
«Спортлото»

Результаты 8-го тиража 
■тотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 19 февраля 1989 года.

«6 из 45»: 3, 12, 19, 24, 
33, 43. ■

«5 из 36»: 5. 6, 12. 18,
36.

(ТАСС).

НА СНИМКАХ автора; работает в нем артист 
репетицию проводит глав- Н. Шашков, его много- 
ный режиссер театра летний труд и творческие 
А. Бартенев (в центре); успехи отмечены медалью 
со дня основания театра «Ветеран труда».

«Диалектика классового и 
общечеловеческого» — те
ма научно-теоретической 
конференции, которую про
водит университет марксиз
ма-ленинизма Томского обко
ма КПСС 25 февраля в До
ме политического просвеще
ния (ул. Карла Маркса. 14).

Программа предполагает 
обсудить такие проблемы;

ИЗВЕЩЕНИЕ
— реализация приоритета 

общечеловеческих ценностей
— идеологическая борьба 

в условиях формирования 
нового политического мыш-. 
ления;

— развитие политической 
культуры масс:

— природа социалисти
ческого плюрализма:

■— альтернативность под

ходов к вопросам экономи; 
ческого прогресса:

— классовое и общечело
веческое в традициях ду
ховной культуры. -

Приглашаем к участию в 
дискуссии преподавателей, 
идеологических работников, 
пропагандистов, слуша’гелёй 
УМЛ.

Начало — в 10 часов, 
31-я аудитория.

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура 8 — 13, 
в Томске 10— 12 градусов 
мороза.

23— 24 февраля — облач
ная пЬгода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
юго-западный, 5— 10 метров 
в секунду, температура но
чью 18— 23, местами до 32. 
днем 7— 12, местами до 16 
градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 22 февраля' 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 Минут». 8.35 — 
«Сибириада». Фильмы 2-й и 
3-й. 10.45 — Новости. 10.55 — 
«Вокруг света».

С 11.55 до 15.30, — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — Концерт. 16.45 — «Тан-

' зиля». Документальный теле
фильм. 16.55 •— «Детский час».

17.55 — Прогресс. Информа
ция. Реклама. 18.40 — «Сегод
ня в мире»’. 18.55 — Встреча с 
заместителем главного редак
тора газеты «Правда» докто
ром экономических наук про
фессором Д. В. Валовым. 19.55
— «Сибириада». Фильм 2-й. 
21.00 — «Время». 21.35—«Про
жектор перестройки». 21.4S— 
К 120-летию со дня рождения 
Н. К. Крупской. Художествен
ный фильм «Надеясда». 23.15
— «Сегодня в мире». 23.30 — 
Лыжный спорт. Чемпионат ми
ра. 15 км. Мужчины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —Утренняя гимнастика. 
8.15 — Домашняя академия. 
8.45, 9.35 — «Окружающий нас 
мир». 2-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1 -й год обуче
ния. 9.55 — «Светильники Эр
митажа». Документальный
^ильм. 10.05 —Учащимся ПТУ.

тика и психология семейной 
жизни. 10.35, 11.35 — Физика. 
6 -й класс. 11.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 12.05 

- «Солдаты на пенсии». До
кументальный фильм. 12735 
— «Каратан». телеочерн. 12.55 
— Новости. 13.05 — Концерт. 
13.50 — «Маршал Рокоссов
ский. Жизнь и время». Доку
ментальный фильм.

С 15.20 до 17,05 — перерыв. 
17.05 — Новости. 17.15 — 

Экранизация произведений А. П. 
Чехова. «Шуточка», «Сапоги», 
«Медведь».

ТОМСК
18.40 —«Сын ДВУХ народов». 

Документальный фильм. 19.00 
— «День области». 19.15 — 
«Томску —: чистый воздух». 

МОСКВА
19.55 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.10 -«Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча с кан-
ёидатом в народные депутаты 

ССР М. Н. Лицкевич. «Пря
мая линия».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «По Енисею». Доку
ментальный телефильм. 21.55 
— Спортивная программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.40 — «Дело, которого мо
гло не быть» (Ташкент). 19.10 
—Футбол. Товарищеская встре
ча. Сборная Болгарии — сбор
ная СССР. В перерыве (19.55) 
— «Спокойной ночи, малыши!».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

23 февраля. «Самоубийца»—
19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

22 февраля в помещении те
атра драмы — премьера «Дон 
Жуан в Севилье» — 19-30.

23 февраля в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Черный 
дракон» — 19-30.

КУКЛЫ и  АК ТЕР А  
23 февраля. «Волк и козля

та» — 11. 14.

К и н о
в КИ Н ОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 февраля. «Одиночка» — 

12-40, 18-20, 18-10, 20. 21-40.
«Команда-33»— 14-30. «Любовь 
выигрывает» (две серии)—9-10.

имени М. ГОРЬКОГО
23 февраля. «Одиночна» — 

9, Ю -М . 13-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20. 21-50. «Хау ду ю ду»
-  10. 11-10, 12-20. 1 3 -V  14-40.
15-50, 17. 18-10, 19-20, 20-30,
21-40. «Продланив рода»—9-10, 
10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
23 февраля. «Вольшив ма

невры» — 9, 11. «Маня зовут 
Арлекино» (две серин) — 13-30,
18- 10, 18-40, 21-10, Программа
«Авторский ниноматограф
Александра Сокуроаа». Доку
ментальный фильм «Жертва ве
черняя», художественный
фильм «Дни затмания» (две се
рии) — 21.

«ПИОНЕР»
_23 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9, 
10-50, 12-40, 16-20. «Юрка -  
сын командира» — 14-30.
«Опасные гастроли» — 19, 21.

ямевн И. ЧЕРНЫ Х
23 февраля, «Вольшоа при

ключения Зорро» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Происшоствио в Утииоозар- 
ска»— 9. 10-40, 12-20, 16, 17-40,
19- 20, 21. «Лопушок» — 14.

«СИБИРЯК»
23 февраля. «Соморо солда

тиков» — 9-20.
ДВОРЕЦ

К У Л Ь Т У Р  И ТЕХНИКИ  
«АВ А Н ГАР Д »

22 февраля. «Отроки во Всо- 
лонноя» — 11 , 15, «Осознания»
-  21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

23 февраля. «В 12 часов при
дет босс» — 19-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

23 февраля. Мультсборник 
«Восолый дотяктив» — 10-20. 
«Воры в закона» — 12, 14, 16,
18. 20.

Томский радиоцентр МЕ
НЯЕТ нойый автобус 
«КАВЗ-685» на новую авто
машину «УАЗ-469».

Обращаться по телефону 
5-12-93.

СПТУ-1 РЕАЛИЗУЕТ ПО 
БЕЗНАЛИЧНОМУ РАСЧЕ
ТУ: колосники 250X500 см, 
фронтоны, топочные дверки 
для котлов, люки канализа
ционные, крышки люка, 
грузы для испытания лиф
тов.

Обращаться: г. Томск-50, 
ул. Беленца, 11. Тел.
2-29-97._____________________

. Издательство «Красное 
знамя» приглашает на посто
янную работу печатников на 
офсетные печатные машины, 
машиниста резательных ма
шин, травильщика, слесаря- 
иаладчика в офсетный цех, 
подсобного рабочего в пере
плетно-брошюровочный цех, 
электромонтера для обслу
живания АТС.

Обращаться: г. Томск,
цр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров, тел. 1-47-00.

Средняя школа №  1 
приглашает своих выпуск
ников 1938— 1978 гг. вы
пуска на встречу 25  фев
раля, в 10  часов._ _ _ _ _ _ _ _ _

Яслям-саду №  89  срочно 
требуются два воспитателя, 
кладовщик, медицинская 
сестра, повара, шеф'повар.

Обращаться: ул. Никити
ну, 62. Тел. 1-39-20, 
1-09-79.

Вниманию руководителей 
колхозов, совхозов, предпри
ятий и организаций! Коопе
ратив «Заря» заключает до
говоры на монтаж и техни
ческое обслуживание мол- 
ниезащиты. Материал— коо
ператива.

Справки по адресу: 
636160, Томская Ъбл., 
с. Кожевникове, ул. Кома
рова, 17, кв. 11. Тел. 6-24.

Томский участок треста 
«Сибстальконструкция» МЕ
НЯЕТ автомашину «УАЗ- 
330301» (новый) на авто
машину «ЗИЛ‘ 130» (но
вый) Или автобус. Меняем 
«ГАЗ-66» с будкой, с ото
пительным салоном на ав
томашину «КамАЗ» (борто
вой) ИЛИ «ЗИЛ-133 ГЯ».

Наш адрес: г. Томок-24,
ул. Ижевская, 42. Тел. 
3-81-87.

Томский областной клуб 
служебного собаководства 
ДОСААФ  купит у предпри
ятия, организации автомо
били «ГАЗ-53», «УАЗ-452», 
требующие небольшого ре
монта.

С предложениями обра
щаться по адресу: пр. Фрунт 
зе, 18. Тел. 3-17-36.

Томский институт А С У  н радиоэлектроники ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение должностей: прр^ссора  
(доцента) — заведующего кафедрой марксистейо-ленин- 
ской философии и научного коммунизма: доцентов ка
федр; радиотехнических систем, теоретических основ ра
диотехники, сверхвысокочастотной и квантовой радиотех
ники, телевизионных' устройств, конструирования и про
изводства радиоаппаратуры, технологии радиоэлектронной 
аппаратуры, физики, электронных приборов, физической 
электронику, высшей математики, автоматизации обра
ботки информации: старших преподавателей кафедр; тех
нологии радиоэлектронной аппаратуры, электронных при
боров, автоматизации обработки информации, физвоспи- 
тания и спорта, высшей математики, оптимальных и адап
тивных систем управления, экономики и организации про
изводства, начертательной геометрии и черчения, подго
товительного отделения, промышленной электроники, те
левизионных устройств; ассистентов и преподавателей ка
федр; политэкономии, конструирования и процзводсгва 
ЭВА, физвоспитания и спорта, английского языкц, немец
кого языка, высшей математики.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу; г. Томск, пр. Лени
на, 40, ТИАСУР,

Н АСТУП АЮ Т САМЫ Е НАПРЯЖ ЕННЫ Е ДНИ КАК  
ДЛЯ М УЖ ЧИН, ТАК И ДЛЯ ЖЕНЩ ИН.

ВЕДЬ ПРЕДСТОЯЩИЕ ПРАЗДНИКИ— 2 3  Ф ЕВРА
ЛЯ И в  М А Р Т А  —  НЕ З А  ГОРАМ И.

ЧТО, ГДЕ КУПИТЬ В ПОДАРОК? КТО Ж Е ПОМО
Ж ЕТ? КОНЕЧНО. ПРОДАВЦЫ М АГАЗИ Н ОВ ГОР^ 
ПРОМТОРГА!

Хороший подарок — парфюмерия, трикотажные изде
лия, сумки из искусственной и натуральной кожи, пер
чатки, ремни, подарочные сувениры. Все это можно ку
пить в центральных магазинах города.

Красочно оформленные подарочные наборы и сувени
ры предлагают магазины; М  15 «Спутник», пр. Кирова, 
64,

Лй 14 — «Промышленные товары», пр. Ленина, 200;
№ 20 — «Пммышленные товары», пр. Ленина, 17;
М4 17 — «Промышленные товары». Иркутский тракт, 

170;
Mi 28 — «Промышленные товары», пр. Кирова, 64:
Mi 32 — «Подарки», пр. Ленина, 89.
Повышенной точностью хода, надежностью и разнооб

разием отличаются наручные механические и электро
механические часы, которые окажутся отличным подар
ком. Предлагает их специализированный магазин Mi 9 
«Часы» (ул. Красноармейская, 106).

Если вы желаете приобрести практичный подарок, в*с 
ждут в магазинах: Mi 19 «Товары для мужчин» — 
пр. Комсомольский, 69; Mi 24 «Товары для женщин» — 
ул. Карташова, 70; Mi 39 «Одежда» — Иркутский 
тракт, 74, где можно приобрести костюм, сорочку, куртку, 
пальто, платье, халат, юбку, постельное белье.
. Для ваших детей, внуков в предпраздничные дни 
предлагаются самые разнообразные игрушки, канцеляр
ские товары, обувь, головные уборы, сорочки для маль
чиков, платья для девочек. Эти товары можно приобрес
ти в детских магазинах:

Mi 5 — «Товары для детей», ул. Нахимова, 15;
Mi 27 — пр. Ленина, 111;
Mi 44— «Детские товары», Иркутский тракт, 112.
Приглашаем в магазины горпромторга!
Желаем удачных праздничных покупок!

т р уд о уст й »о й ст в А  J
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ему УВД томского ОБЛИСПОЛКОМА; глав
ного энергетика, квалифицированных рабочих следующих 
специальностей; штукатуров-маляров, слесарей по монта
жу сантехнического оборудования, каменщиков, столя- 
ров-станочников, электромонтажников.

- Принятым на работяг в течение года будут предо
ставлены благоустроенные квартиры, комнаты и места в 
благоустроенном общежитии.

Справки по телефонам 3-04-02, 3-10-40.
В А П П А РА Т ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕ- 

ПРОДУКТ»; руководителя проектно-сметной группы с
высшим образованием по специальности «Архитектура» 
или «Промышленное и гражданское строительство» и 
инженера по качеству и количеству нефтепродуктов с 
высшим образованием по специальности «Химическая 
технология топлива и углеродных материалов». Объедй-, 
нение ведет строительство жилья. Предоставление жилья 
— в порядке очередности.

В СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧК. 
СКОЕ УЧИЛИ1ЦЕ Mi 1; водителя автобуса «Кубань», 
дневную техничку, гардеробщицу.

Оправки по тел. 4-43-96, 2-36-12, 2-58-94.

Н А  ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АП П АРАТУРЫ ; на
чальника очистных сооружений, мастеров в цех выпус
ка радиоэлектронной аппаратуры, технологов в гальвани
ку, начальника охраны, заместителя начальника ОМТС н 
начальника бюро ОМТС по резинотехническим издели
ям, ннженеров-электронщиков, программистов, инстру
ментальщиков, фрезеровщиков, токарей, электромонте
ров, обмотчиков электродвигателей, слесарей в о « ре
монту оборудования, радиомонтажников, маляров, кла
довщиц, плотняков, штамповщиков, прессовщиц, слеса
рей механосборочных работ, машинисток, намотчиц 
трансформаторных катушек, вязальщиц схемных жгу
тов, грузчиков, а также столяров я станочников — для 
освоения производства товаров народного потребления с 
целью поставки их по прямым связям за границу. Завод 
обучает рабочих по указанным профессиям, нужда
ющихся обеспечивает благоустроенным общежитием.

»
За направлениями обращаться в бюро по трудоустрой

ству населения или его филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-43-96, 
4-61-19, 98-13-63, 3-87ч31, доп. 5-36.

Ректорат, общественные 
организации кафедры об
щественных наук государ
ственного педагогического 
института скорбят о без
временной кончине асси
стента кафедры истории 
КПСС

ч е т в е р и к о в о й
Марины Владимировны,

последовавшей 19 февраля, 
и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Гражданская панихида со
стоится во втором учебном 
корпусе ТГПИ 22 февраля, 
в 15 часов.

Ректорат, комитет ВЛКСМ, 
профсоюзный комитет Том
ского государственного пе
дагогического института с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти студентки
SHSHKo • математического 

акультета
ГРИБОВОЙ

Елены Владимироаны
и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив роддома ЛА 1 
выражает глубокое соболез
нование врачу Н. М. Плот
никовой по поводу смерти 
дочери

ЛОГИНОВОЙ 
Татьяны Павловны.
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Приемная редактора. —
I -44“35
Заместители редактора —
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-4В-85
Отдел промышленности —
1«К-66, 1-27-68.
Отдел нефтегеологии и строи- 
тельстеа — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1^5-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-05-60. 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —; 
1-16-16
Собственный морреспондент ш 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел об'ьявлвний —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-38-90

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 

634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом

выходит 300 раз в году.

К304108
1 3 В \

Заказ Mi 44
cjf

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


